
社　会
（40分　満点：75点）

１．指示があるまで開いてはいけません。

２．答えはすべて解答用紙に記入しなさい。

３．�解答に際して、用語・人物名・地名・国名などについて漢字で書く

べき所は漢字で答えなさい。なお、国名の表記は通称でかまいません。

４．用具の貸し借りは禁止します。

５．指示があるまで席をはなれてはいけません。

６．質問があれば、だまって手をあげて監督者を呼びなさい。

７．�試験が終わったら、解答用紙だけ提出しなさい。問題は持ち帰って

もかまいません。

注　　意
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� � 次の地形図（縮尺 1：50000の原図を115％拡大）をみて、下の問いに答えなさい。1

Ａ
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問１　この図から読み取れる内容を説明した次の各文について、内容が正しけれ

ば○を、誤っていれば×を答えなさい。

ア　河川の流域や湖岸の平地には、水田の分布がみられる。

イ　「つちうら」駅の西側に、建物の密集地がみられる。

ウ　図中の南西部には、規模の大きな工業団地がみられる。

エ　図中の複数箇所に、発電所・変電所が分布している。

オ　図中の最高地点の標高は、25ｍである。

カ　図中を新幹線が通っている。

問２　図中のＡの湖沼について、次の①～④の問いに答えなさい。

①　湖水面の標高を整数で答えなさい。

②　この湖沼の名称を次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　北浦　　　　　イ　霞ヶ浦　　　　ウ　印旛沼　　　エ　手賀沼

③　この湖沼の名産で、シラウオやエビ類とならんで漁獲量が多い水産物を

次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　アンコウ　　　イ　シジミ　　　　ウ　ヒラメ　　　エ　ワカサギ

④　この湖沼周辺が主産地で、「この地域が含まれる県」が全国一の生産量

をあげている農産物（2018年）を次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　れんこん　　　イ　日本なし　　　ウ　すいか　　　エ　レタス
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問３　図中をほぼ南北方向に走る国道６号線は、古くから主要都市を結ぶ街道と

して整備されてきました。現在もこの国道の通称として使用されている江戸

時代の街道名※を次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

※江戸から図中の県の県庁所在都市までの区間

ア　日光街道　　　イ　水戸街道　　　ウ　甲州街道　　　エ　奥州街道

問４　図中の「市役所」からＡの湖岸の「国民宿舎」までの直線距離は、原図の

上では５㎝です。実際の距離を整数で答えなさい。

問５　図中の「土浦市」とほぼ同緯度に位置する都市を次の中から１つ選び、記

号で答えなさい。

ア　新潟市　　　　イ　福井市　　　　ウ　大阪市　　　　エ　高松市

問６　次の表は、図中の地域が属する県と、その県が隣接する４県に関する統計

です。ア～オにあてはまる県名をそれぞれ答えなさい。

県
人　口
（万人）
2019年

面　積
（㎢）
2019年

農業産出額
（億円）
2018年

工業生産（出荷額・総額）
（億円）
2017年

小売業年間販売額
（億円）
2015年

ア
イ
ウ
エ
オ

190
293
197
737
631

13,784
6,097
6,408
3,798
5,158

2,113
4,508
2,871
1,758
4,259

51,571
123,377
92,793
137,066
121,895

21,840
31,621
22,958
71,529
64,055

� 出典：帝国書院『中学校社会科地図』（2021年）
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� � 今年は本郷学園にとって大変意味ある一年です。1922年の創立から数えて100年

目を迎えるからです。次の文章は、歴史の中で100年間という時間が社会や人々に

どのような変化をもたらすのか、という点で本郷生が調べ学習をした時の発表と質

疑応答の一部を紹介したものです。文章を読み、下の問いに答えなさい。

発表Ⅰ（祥真さん）

僕は、538年に仏教が ① 国から日本に伝わってからの100年間を調べてみ

ました。日本ではＡ最初は信仰すべきか賛否もありましたが、豪族の中に少しず

つ仏教が定着していったようです。仏教を厚く信仰した豪族の血を引いた厩戸王

（聖徳太子）は、600年頃推古天皇とともに仏教を重んじる政治をおこないました。

②当時の中国王朝は仏教を重んじたので、仏教に関わる事柄も私たちの想像以上

に多く日本に伝わったと思います。仏教伝来から約100年後の639年には、奈良の

① 川のほとりに ① 大寺が建立されたとありました。この寺はのちに

国家仏教政策の中心寺院となり、大安寺と呼ばれたそうです。 ① という地

名が奈良に残っているのもとても驚きました。朝鮮半島とのつながりがとても強

いことがわかりました。

発表Ⅱ（悠さん）

私は、戦国時代以来の最後のいくさともいえるＢ1614～ 15年の大坂の陣から

その100年後までを調べてみました。大坂の陣は、徳川家康が豊臣家を滅亡させ

た大きな戦乱でしたが、その後は戦いがなく江戸幕府は少しずつ安定していきま

した。ほぼ100年後にあたる1716年は、 ③ が将軍になり改革政治を始めた

年でした。授業でも習いましたが、④この100年間に街道や航路が整備されたり、

Ｃ全国的に特産物も成立して商業や経済も大きく発展しました。Ｄ新田開発も進

められ耕地面積は家康時代から２倍近くに増えました。多分米の生産量も増えて

人々の生活も大きく変わったのではと想像できます。戦いの時代は、土地が荒れ

たり奪われたりと人々が生きることも大変でしたが、平和な時代が続いたので、

戦争に費やす多くの負担が社会の整備に向けられて、人々の生活も向上したよう

です。世の中の変化がとても大きく感じられました。でも一方で、Ｅ100年も経

つと幕府のしくみが時代に合わない部分も出てきたから改革が行われたのだと思

います。

2
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発表Ⅲ（翼さん）

私は、Ｆ1922年の本郷学園創立からの100年間の駒込・巣鴨の変化を調べまし

た。本郷という名は、昔の東京市本郷区（現在の文京区）にちなんでいます。本郷

区教育会長だった松平賴
より

壽
なが

先生が、地域の人々の要望も受けて区内に中学校を新

設しようと計画したのが始まりです。しかし都市化が進む本郷区では学校を建て

る広い用地がみつからず、巣鴨にあった賴壽先生の自宅の一部を校地にしてス

タートしました。賴壽先生は本郷中学の初代校長に就任しました。

創立の翌年には ⑤ が発生し、東京を中心に大きな被害があり、復興にも

時間がかかりました。昔の地図を見比べてみると、この間にＧ学校周辺も大きく

変化していることがわかります。当初の校門は駒込門のみで、巣鴨門は戦後に作

られたようです。本郷生が巣鴨駅を使うようになるのはずっと後のことだとわか

りました。第二次世界大戦後は、中学は新たな制度で高校となり本郷高校になり

ましたが、中学課程も復活して今に至っています。これまでに⑥多くの先生が学

園に関わり、また多くの生徒も本郷から巣立って社会で活躍しています。大正時

代から現在までの100年間の出来事は年表に載っているだけでもとてもたくさん

あって、ずっと昔の時代の100年間よりも調べることが大変でした。

質問ａ（伸さん）　発表Ⅰへの質問です。仏教が伝来すると、それまでの神（神社）

のほかに仏（寺院）が加わって２つの宗教が日本に存在したのだと思いますが、こ

れらは対立をしたり争ったりしなかったのですか。

回答（祥真さん）　長い時間をかけて、対立というよりも融合していったようで

す。Ｈ日本の文化には、外来文化の影響を受けながらうまく融け合って独特のも

のになっていくものが多いみたいですね。

質問ｂ（建さん）　発表Ⅱへの意見です。⑦日本の国内で、この100年間に大きな

戦いが一度あったと思います。九州で起きた争乱でしたが、幕府にとって大事件

でした。でも、幕末まで戦いがなかったので、⑧学問が発達したり、豊かな文化

や芸術が芽生えたのだと思います。悠君の意見の通りだと思います。

質問ｃ（翔登さん）　発表Ⅲへの質問です。本郷中学が作られた頃、なぜ中学校

新設の要望が高まったのですか。小学生の人口が増えたからですか。

回答（翼さん）　それもあると思いますが、本郷ができたのは第一次世界大戦が

終わった時代で、 Ｉ からだと思います。
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問１　下線部Ａについて、賛否について論争をした二つの氏族の組み合わせとし

て正しいものを次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　蘇我氏と物部氏　　　　　イ　蘇我氏と大伴氏　

ウ　物部氏と大伴氏　　　　　エ　大王家と蘇我氏

問２　下線部Ｂの年に出された江戸幕府の法令として誤っているものを次の中か

ら１つ選び、記号で答えなさい。

ア　武家諸法度　　　　　　　　イ　一国一城令　

ウ　禁中並公家諸法度　　　　　エ　キリスト教の禁教令

問３　下線部Ｃについて、江戸時代に著名だった特産物の例として、誤っている

ものを次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　富山の薬　　　　　　　イ　徳島の藍

ウ　桐生の綿織物　　　　　エ　銚子の醤油

問４　下線部Ｄについて、この時代に大規模な新田開発ができた理由として誤っ

ているものを次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　大名に大規模な河川改修などを課すことで、治水事業が進んだから。

イ　都市で生活の場を失った人々が開発の労働力になったから。

ウ　開発に必要な資金を町人たちに出資させることができたから。

エ　治水の技術や農具の性能が向上してきたから。
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問５　下線部Ｅについて、改革政治の内容として正しいものを次の中から１つ選

び、記号で答えなさい。

ア　大名の参勤交代を廃止した。

イ　物価の引下げをするため株仲間を解散した。

ウ　風紀の乱れを取り締まるために出版物を統制した。

エ　年貢の増収を目指した。

問６　下線部Ｆについて、本郷中学が創立されてから社会で起きた以下の出来事

のうち、古い順に並べた時に３番目になるものはどれですか、記号で答えな

さい。

ア　リットン調査団が来日した。

イ　太平洋戦争が始まった。

ウ　国家総動員法が公布された。

エ　陸軍の青年将校らが二・二六事件を起こした。

問７　下線部Ｇについて、次ページの地図は、本郷中学創立前年の1921（大正10）

年と、1937（昭和12）年、1957（昭和32）年の巣鴨・駒込周辺の地形図です。こ

れらを読み解きながら指摘できることとして正しいものを次の中から１つ選

び、記号で答えなさい。なお、地図中のＡは巣鴨駅、Ｂは駒込駅です。

ア　巣鴨駅は、大正から昭和にかけて貨物ターミナル駅として徐々に拡張し

ていることがわかる。

イ　本郷学園の場所は、もとは畑が広がっていたことがわかる。

ウ　巣鴨駅から山手線と交差する大通り（旧中山道）を北西に進んだ先には、

戦後になってから東京市電の車庫ができたことがわかる。

エ　大正から昭和にかけて、山手線の南側の岩崎邸周辺には、広い庭を持つ

住宅地が造られ、宅地化が進んでいることがわかる。
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1921（大正10）年地形図

Ａ

Ｂ

1937（昭和12）年地形図

Ａ

Ｂ
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問８　下線部Ｈについて、そのような事例として正しくないものを次の中から１

つ選び、記号で答えなさい。

ア　漢字をもとにして、片仮名や平仮名が成立した。

イ　お茶の栽培と喫茶の習慣の広がりを経て、茶の湯が創始された。

ウ　室町時代になると、部屋全体に畳を敷く建築様式が登場した。

エ　明治時代以降にカレーやとんかつが登場した。

1957（昭和32）年地形図

Ａ

Ｂ
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問９　文中の Ｉ について、回答者翼さんの説明として正しいと考えら

れる文章を次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　大戦景気を経て都市に住むサラリーマン層が増加して、子どもに対する

教育熱が高まった

イ　大正デモクラシーの中で、自由な校風を目指す男女共学の中学校が増え

てきましたが、この一方で男子校への人気も高まった

ウ　都市化が進んで、従来の中学校の多くが郊外に移転した

エ　義務教育が中学校まで引き上げられた

問10　文中の ① にあてはまる語句を答えなさい。

問11　下線部②について、奈良時代に唐から日本に渡来して戒律をもたらした鑑

真が開いた寺院を何と言いますか。その名称を答えなさい。

問12　文中の ③ にあてはまる人名を答えなさい。

問13　下線部④について、日本海から瀬戸内海を経て大坂に至る航路で活躍した

船の名前を３字で答えなさい。

問14　文中の ⑤ にあてはまる歴史的な出来事を答えなさい。　

問15　下線部⑥について、第２代校長徳川宗
むね

敬
よし

先生は参議院議員を兼ねていた

1951年、吉田茂らと共に日本全権委員として国際会議に参加しました。この

会議で日本は、連合国との戦争状態を終結させ、日本の主権回復を定める条

約に調印しました。この会議が開催された都市名を答えなさい。

問16　下線部⑦に該当する出来事の名称を答えなさい。

問17　下線部⑧の一例として、江戸時代半ばに確立した演劇の一つで、男性のみ

で演じられる舞台芸能を何と言いますか、その名称を答えなさい。
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� � 次の文章を読み、下の問いに答えなさい。

環境問題が大きな注目を集めるようになったのは1960年代以降のことです。アメ

リカでは『沈黙の春』という本が農薬による生態系破壊の問題を警告し、ヨーロッ

パでは自動車や工場からの排ガスが地上に（　１　）として降ることで、森林の破壊

や湖沼の汚染が広がっていました。同時期に高度経済成長の結果、日本では①四大

公害裁判が提訴され、人間の経済活動が環境破壊につながるという負の側面が広く

理解されるようになりました。

そこで1972年に国連人間環境会議が（　２　）で開催され、はじめて環境問題がグ

ローバルな課題として意識されました。

ところがこの会議では、②すでに工業化を達成した豊かな先進国と、これから工

業化しようとする発展途上国との、きびしい対立も明確になりました。途上国から

出たのは「すでに豊かになった先進国は環境保護が可能かもしれないが、まだ多く

の国民が貧しい途上国では経済発展の方が優先だ」という意見です。

そこで1992年に（　３　）で開催された地球サミットでは、未来の世代のため、資

源の無駄遣いや環境破壊をできる限り抑制しつつ、工業化も進めるという「持続可

能な開発」を、あらゆる面から促進していくことが約束されました。

この会議にあわせて③気候変動枠組条約が採択され、地球温暖化の加速の原因で

ある温室効果ガスを削減するために加盟国が行動をとることが約束されました。こ

の約束の実施状況を確認するために開く会議がＣＯＰ（気候変動枠組条約締約国会

議）で、３回目のＣＯＰは京都で開催され、具体的に何％の温室効果ガスを削減す

るかを各国・地域が約束した④京都議定書が成立しました。

その後、世界各地で⑤温暖化の影響が表れ、2010年代以降は次々に「観測史上最

も暑い夏」や「百年に１度の大雨」などの極端現象が観測されるようになりました。

このような中、2015年にＣＯＰ21が（　４　）で開かれ、ついに途上国も含めたすべ

ての国が温室効果ガスを削減することに合意しました。目標は、18世紀のイギリス

産業革命の時から計算して、できれば1.5℃までの気温上昇に留めるよう、社会の

仕組みを変えることです。既に世界の平均気温は1.1℃上昇しています。このため

当時の⑥内閣総理大臣は「2050年までに脱炭素社会を実現する」と宣言しました。

市民の一人一人も、この重要性を理解し、実現に取り組んでいく必要があります。

3
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問１　文中の（　１　）～（　４　）について、下の設問Ａ～Ｃに答えなさい。

Ａ　（　１　）にあてはまる、環境を悪化させる現象を表す語句を３字で答え

なさい。

Ｂ　（　２　）と（　３　）には国名が入ります。正しいものを次の中から１つ

ずつ選び、記号で答えなさい。

ア　ブラジル　　　　　イ　デンマーク　　　　　　ウ　フィンランド

エ　スウェーデン　　　オ　南アフリカ共和国　　　カ　フランス

Ｃ　（　４　）には、2024年にオリンピックが開催される都市の名称が入りま

す。空欄にあてはまる都市名を答えなさい。

問２　下線部①について述べた文として正しいものを次の中から１つ選び、記号

で答えなさい。

ア　熊本県八代海では化学肥料会社の排水に含まれたカドミウムが海洋を汚

染し、魚を食べた人々だけでなく胎児までもが中毒で亡くなった。

イ　四大公害の発生を受けて、環境破壊を未然に防ぐことが大切だという認

識が広まり、公害対策基本法が制定された。

ウ　四大公害裁判が終わった1971年に、環境省が創設された。

エ　四大公害とは、水俣病・イタイイタイ病・新潟水俣病・川崎ぜんそくの

ことである。

問３　下線部②のような、先進国と途上国との間に生まれている経済的格差とそ

れに由来する諸問題を一般に「□□問題」といいます。□□にあてはまる語

句を答えなさい。
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問４　下線部③について、日本における条約の承認と締結の手続きについて述べ

た文として正しいものを次の中から１つ選び、記号で答えなさい。

ア　内閣が条約を締結するが、事前または事後に条約を衆議院に提出し、３

分の２以上の承認を得る必要がある。

イ　外務省が条約を締結するが、事前または事後に条約を衆議院に提出し、

３分の２以上の賛成を得る必要がある。

ウ　外務省が条約を締結するが、事前に条約を国会に提出し、過半数の承認

を得る必要がある。

エ　内閣が条約を締結するが、事前または事後に条約を国会に提出し、過半

数の承認を得る必要がある。

問５　下線部④について、京都議定書は、1990年の各国の温室効果ガス排出量に

比べ、2012年までに様々な方法をとって基準値以下まで抑えこむことを約束

したものです。以下のグラフを参照しながら次ページの設問ＡとＢに答えな

さい。
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京都議定書目標値とその達成状況
（2008～2012年平均［森林等吸収源・京都メカニズムクレジットを加味］） 

（％）
京都議定書の達成状況（排出量のみ）
森林等吸収源・京都メカニズムクレジットを加味した達成状況
京都議定書目標値

2014.05.28現在

引用：「国立環境研究所　地球環境研究センターニュース」（2014年７月号）
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Ａ　グラフ中の青い棒は「森林等吸収源・京都メカニズムクレジットを加味

した達成状況」を示しています。これについて説明した次の文章の（　１　）

と（　２　）にあてはまる語句を答えなさい。

「森林等吸収源」とは、山や海沿いに植林をしたり都市を緑化したりす

ることで温室効果ガスが吸収されると考え、その分を全体の排出量から差

し引けることをいいます。

「京都メカニズムクレジット」は、３つの柱で構成されています。１つ

目は「共同実施」で、例えば日本がドイツから効率的な発電技術を輸入し

て、日本の排出量が１％減ったとすると、その分は（　１　）の排出量削減

に計上することができる、ということです。２つ目は「クリーン開発メカ

ニズム」といい、例えば日本がマダガスカルに技術支援をしてその国の温

室効果ガスが１％削減できた場合、その分を日本の削減量に計上できる、

ということです。３つ目は「グリーン投資スキーム」といい、例えば京都

議定書が指定した日本のプロジェクトにイギリスが資金援助をし、目標以

上に排出量が削減された場合、その分だけ（　２　）の削減量に計上できる、

というものです。

Ｂ　グラフの中の黒い横棒は、各国の温室効果ガス排出量の上限を示したも

ので、京都議定書では各国がこの数値を下回ることが目標とされました。

グラフから読み取れる内容として正しいものを次の中から１つ選び、記号

で答えなさい。

ア　「森林等吸収源・京都メカニズムクレジットを加味した達成状況」で

見た場合、目標値を達成できなかった国は１つもない。

イ　温室効果ガスの排出量のみで見た場合、1990年に比べ最も多く削減す

ることに成功したのは、スペインである。

ウ　「森林等吸収源・京都メカニズムクレジット」を利用しなければ、日

本は目標値を達成できなかった。

エ　アメリカがグラフの中に存在しないのは、石炭産業支援を掲げて当選

したトランプ政権が京都議定書から脱退したからである。
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問６　下線部⑤について、その影響の具体例をあげたＡ～Ｃの現象がみられる国

や地域として適切なものをそれぞれ次の中から１つずつ選び、記号で答えな

さい。

Ａ　海水温の上昇によって、サンゴが白い骨格だけになる「白化現象」が常

態化するようになった。

Ｂ　氷河の融解によって、洪水や地滑りが頻繁に発生するようになった。

Ｃ　熱波によって大規模な山火事が毎年のように発生するようになった。

ア　シベリア　　　　イ　インド北部　　　　ウ　モルディブ

問７　下線部⑥について、内閣総理大臣に任命されるまでの過程を述べた以下の

文を読み、（　１　）と（　２　）にあてはまる語句をそれぞれ２字で答えな

さい。

内閣総理大臣が辞職をした場合、次の内閣総理大臣をめざす候補者が立候

補し、最も多くの票を得た人が（　１　）で内閣総理大臣に（　２　）される。

その後、天皇の任命を経て新しい内閣総理大臣が誕生する。

問題はこのページで終了です。
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